

sie gegen seine Bedrücker kämpften, und unterstützte sie in allen ihren Bestrebungen mit Rath und That; vor den Paschas aber und den türkischen Lehensmännern, die sie bedrängten, retteten sie sich auf venetianisches oder kroatisches Gebiet, wo sie dann, militärisch organisirt, ein Freibeutervolk wurden, nicht roher und auch nicht besser, als die berüch-



Bezir Mehmed Sokolović.

tigten Ilibustier. Sie fochten unter dem Kreuzesbanner gegen den Erbfeind, den Türken, was sie aber hier nicht hinderte, den wälschen Venetianer, den dalmatinischen Kaufmann und auch die deutschen Landsknechte, wenn es ihren eigenen Nutzen galt, zu befehlen und ihnen die Ware oder sonstigen Besitz wegzunehmen. Die meiste Sympathie genoß bei ihnen noch das Haus Habsburg, das es sich zur Aufgabe stellte, diese todesmuthigen Elemente durch geschickte Grenzcapitäne und günstige Verträge an sich zu fetten. Es hing daher Alles